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В 1963 году Аромашев-
ский район был упразднён 
Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР, 
территория вошла в состав 
укрупнённого Голышманов-
ского. В конце 1970 года 
район был восстановлен, и 
вместе с ним стали возрож-
дать районную прессу.

В то время редакто-
ром газеты работал Леонид 
Устюгов. Набирая в газету 
талантливых корреспонден-
тов, он переманил из «То-
больской правды» земля-
ка Владимира Андреевича 
Бёрдова (родом из села Кро-
тово), работавшего там по-
сле службы в армии. Влади-
мир согласился. В мае 1971 
года он приехал в Аромаше-
во, а в августе, можно ска-
зать, на пустом месте начал 
создавать местное радиове-
щание. Приготовили комнату 
в старой школьной библио-
теке. Придумали название – 
«Говорит Аромашево».

Сохранились выдерж-
ки из дневника Владимира 
Бёрдова:

«5 марта 1972 г. На-
кануне сделанное по радио 

объявление: «Присылать 
письма-заявки на празд-
ничный концерт» сыграло 
злую шутку. Почтальонка 
принесла мне в студию около 
500 (!) писем. Вот и сидел их 
целый день распечатывал».

«29 сентября 1972 г. 
Сумасшедший день. Делал 
радиопередачу – концерт 
для учителей района. Креп-
ко простудился. Всё залило 
дождями. Убрано только 20 
процентов хлебов».

В то время вещание про-
ходило два раза в неделю 
по 15-30 минут. Все запи-
си делались на старенький 
портативный магнитофон 
«Репортёр», из-за нехватки 
плёнки работали со скле-
енной. Позже по указанию 
начальника районного фи-
нансового отдела на нужды 
радиовещания выделили 
деньги, и были закуплены 
катушки магнитофонной 
ленты и микрофоны. На 
оставшиеся деньги пошили 
шторы и звукоизолирующие 
экраны, а кротовский уме-
лец Владимир Кондрюков 
собрал микшерную уста-
новку.

В 1974 году радиоорга-
низатором поставили Юрия 
Фёдоровича Палагина (сей-
час занимает должность 
главного специалиста по 
животноводству управления 
сельского хозяйства Арома-
шевского района). 

юрий Палагин:

«У меня, только что окон-
чившего школу, не было ни 
рабочего, ни жизненного опы-
та. В моих начинаниях во всём 

Радиоканал «Говорит Аромашево»

Пока не включен
микрофон

Юрий Фёдорович Палагин
в радиостудии, 1974-1976 гг.
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Владимир Андреевич Бёрдов – 
первый радиоорганизатор районного 

радио «Говорит Аромашево».

помогал Владимир. Он показал 
радиостудию, как что работает. 
Объяснил, как строится радио-
передача, как собирать инфор-
мацию.

Позже ездил на стажи-
ровку в Тюмень на областное 
радио и телевидение. Ходил 
вместе с корреспондентами по 
предприятиям, учился делать 
сюжеты, зарисовки, короткие 
информации, запоминал сове-
ты диктора.

В начале 70-х годов аро-
машевская радиостудия на-
ходилась в здании киносети, 
там была выделена отдельная 
комнатушка, два на три метра. 
Стояли магнитофоны – два 
«Тембра» размером со стол. 
Вот и приходилось ездить и при-
глашать гостей в студию на за-
пись. Позже купили переносной 
магнитофон, с ним я побывал 
во всех совхозах района.

В памяти чётко осталась 
командировка на Горловский 
стан. Назван он в честь зве-
ньевого Горлова, имя которого 
тогда гремело на всю область. 
В 1974 году его звено отсея-
лось 11 мая. Я сразу же поехал 
брать у него интервью. На по-
левом стане расположились на 
завалинке, и Горлов стал рас-
сказывать, что уже несколько 
ночей не спал, так как его зве-
но работало в две смены, не 
покладая рук. Этот сюжет я вы-
пустил в эфир 13 мая, но уже с 
оговоркой, что это – последнее 
интервью знаменитого арома-
шевского звеньевого. У Горло-
ва отказало сердце...

На следующий учебный год 
я заочно поступил в сельхозин-
ститут. Работу радиооргани-
затора не бросил. Потом меня 
забрали в армию. Отслужив, 
вернулся на радио, но прорабо-
тал недолго – перевели в газе-
ту в отдел сельского хозяйства.

Обдумывая события тех 
лет, уверенно могу сказать, что 
работа на радио мне помогла в 
дальнейшем. Я приобрёл хоро-
ший опыт общения с людьми, 
написания текстов, а освеще-
ние по радио работ сельскохо-
зяйственной отрасли района 
помогло определиться с буду-
щей профессией». 

В 1977 году на  долж-
ность радиоорганизатора был 
назначен Виктор Павлович 
Кох (ныне председатель рай-
онного общества инвалидов).

Виктор Кох:

«В августе 1977 года я за-
кончил Ялуторовский совхоз-
техникум и, вернувшись домой, 
устроился в редакцию газеты в 
отдел писем. Через некоторое 
время, когда уже уверенно пи-
сал информации и зарисовки, 
мне предложили работу радио-
организатора.

Эфирного времени мне 
выделялось 15 минут. Кажет-
ся, немного, но приходилось 
здорово побегать, чтобы под-
готовить материал. После того 
как всё написано на бумаге, 
начинал запись. Иногда прихо-
дилось по нескольку раз зачи-
тывать текст, чтобы не было за-
пинок. Потом склеивал плёнки 
с записями лаком для ногтей. 
Конечно, её немного коробило, 
но при воспроизведении это 
особо не мешало. На запись 
своего голоса, склеивания 
плёнки с выступлениями и ин-
тервью уходил почти день. При-
ходилось и вечерами задержи-
ваться.

На радио старался ос-
вещать все темы, но самым 
главным направленнием всё 
же было сельское хозяйство. 
Много рассказывали о людях, 
деревенских тружениках. Ча-
стенько выходили информации 
по образованию.

Радиотрансляция готовой 
передачи совершалась через 
проводное радио, а за связь в 
то время отвечала почта. Каж-
дый раз звонил туда на УП от-
ветственному Сергею Андрее-
вичу Бабину, отдавал команду: 
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«Включай!», и во всём районе 
из радиоприёмников раздава-
лось: «В эфире аромашевское 
радио!».

После В.П. Коха в 1979 
году аппаратуру принял 
опытный журналист-газет-
чик из приезжих Юрий Лукич 
Мандрика. Через короткий 
промежуток времени он уе-
хал в Тюмень, радиооргани-
затором вначале стал Алек-
сандр Петрович Зотов (ныне 
покойный), потом Генна-
дий Владимирович Чугунов 
(впоследствии редактор га-
зеты «Слава труду»). После 
повышения Г.В. Чугунова по 
должности районное радио 
на несколько лет перестало 
вещать.

Во второй половине 
1980-х годов по приказу 
Г.В. Чугунова радиоорга-
низатором назначен заве-

дующий отделом сельского 
хозяйства районной газеты 
Анатолий Михайлович Ва-
карин. 

Анатолий Вакарин:

«Должность радиооргани-
затора меня вначале никак не 
заинтересовывала, пока, так 
сказать, я не погрузился в тон-
кости.

Работал я в небольшой 
студии. Кабинет находился в 
здании почты на втором эта-
же, где располагался узел свя-
зи. Аппаратура была прими-
тивная: старый магнитофон, 
с которым ходил по предпри-
ятиям, ездил по полям. А в сту-
дии был большой магнитофон 
«Тембр», где обрабатывался 
весь материал. В командиров-
ках всегда старался делать 
записи в рабочей атмосфере, 
для радиослушателей это соз-
давало ощущение, будто они 

сами присутствуют при разго-
воре.

В эфир выходил рано – в 
7 часов. Бывало, только вече-
ром приезжаешь с полей и са-
дишься за работу. Особенно в 
страдную пору долго работали, 
иногда и ночами. Передача со-
стояла из нескольких блоков: 
вначале шли новости, которые 
касались посевной или убороч-
ной кампании, вспашки зяби, 
сенокосной страды и так далее, 
потом шли сюжеты и зарисов-
ки. Особых ограничений по про-
должительности передач не 
было. Полчаса – так полчаса! 
Иногда и сорок минут, пока не 
расскажешь обо всём.

Так как помимо работы на 
радио я ещё писал и в газету, 
редактор газеты А.Н. Новосё-
лов, видя мою загруженность, 
отправил в помощники ответ-
ственного секретаря Сергея 
Казанцева. Попеременно мы 
вели радиопрограммы. Была 
у нас такая рубрика: «Письмо 
позвало в дорогу». По пись-
мам наших радиослушателей 
мы выезжали по району. Рабо-
та была очень интересная! Но 
в 90-х годах пошли большие 
реформирования, и необходи-
мость районного радиовеща-
ния отпала».

«Говорит Аромашево» 
вновь вышло в эфир в 2002 
году. Возрождённое рай-
онное радио вошло в со-
став «Информационно-из-
дательского центра «Слава 
труду». В этот период одним 
из редакторов радио был Геннадий Владимирович Чугунов (третий слева) и коллектив редакции.
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Анатолий Андреевич Фляг, 
бывший до этого ответ-
ственным секретарём рай-
онной газеты. В радиостудии 
в этот период произошли 
серьёзные технические из-
менения: появился цифро-
вой записывающий плеер с 
микрофоном. Плёнка уже не 
использовалась, весь про-
цесс записи и подготовки 
программы к эфиру стали 
выполнять на компьютере. 
Радиоорганизатор стал на-
зываться редактором радио, 
а также появилась и новая 
должность – звукооператор.

В сентябре 2012 года на 
должность редактора ради-
оканала «Говорит Арома-
шево» был назначен Иван 
Владимирович Горбунов. 

Иван Горбунов:
– «Да кто вас слушает?» 

– доносятся отголоски вечно 
недовольных жизнью отдель-
ных граждан. Слушают! И это 
не пустые слова. В том, что у 
районного радио есть своя ау-
дитория, которая только уве-
личилась с появлением Ин-
тернета, убеждаюсь день ото 
дня. Пожилым людям важно 
знать всё, что происходит в 
родном районе, от новостей 
с полей района до интервью с 
главой поселения, в котором 
он рассказывает, например, о 
планах по благоустройству на 
год грядущий. Люди среднего 
возраста слушают не только 
новости, но и комментарии 
специалистов, сюжеты про 

своих односельчан, про лю-
дей труда, про спортсменов, 
приехавших с очередной по-
бедой из областного центра. 
Радио слушает и молодёжь. 
В эфире постоянно освеща-
ются школьные мероприятия, 
а также акции, проводимые 
Домом детского творчества. 
Школьники часто гордятся 
своими одноклассниками, у 
которых впервые было взято 
интервью. Слушают про юных 
спортсменов, про школьных 
активистов, про тех ребят, кто 
каждый праздник радует зри-
телей в Доме культуры свои-
ми выступлениями. И когда 
слышишь от людей положи-
тельные отзывы, слова благо-
дарности за отдельные сюже-
ты, на душе столько радости, 
и тогда понимаешь, что твоя 
работа была не напрасной, и 
что радио продолжает жить!

Те, кто имел отношение к 
радио, знают, сколько времени 
отнимает работа по подготовке 
сюжетов. Признаюсь честно: 
первые месяцы работы в но-
вой должности давались мне 
с боем. Звукооператора у меня 
не было, так же, как и сейчас, 
а нужно перед каждым выпу-
ском здорово поколесить как 
по районному центру, так и по 
периферии, собрать информа-
цию, пообщаться с людьми. Об-
работка звука отнимает тоже 
немало времени. Короткие 
новости делать быстро, а вот 
с некоторыми сюжетами при-
ходится посидеть, пока муза не 
посетит. 

2013 год оказался плодо-
творным, и моё стремление по-
участвовать в творческих кон-
курсах было вознаграждено, 
совсем неожиданно для меня 
самого. Весной руководство 
«Радио 7», на волнах которого 
выходит наша радиопрограм-
ма, предложило поучаство-
вать в конкурсе по освещению 
посевных работ в районе. В 
тройку призёров я не попал, 
но получил спецприз «За пло-
дотворность». Было приятно! 
В конце года принял участие 
в конкурсе МЧС России «Со-
звездие мужества». Когда 
пришли результаты, моей ра-
дости не было предела: по Тю-
менской области стал победи-
телем в номинации «Лучший 
радиорепортаж» и победите-
лем в номинации «Лучшая 
информационная программа 
на радио» в Уральском фе-
деральном округе. Немного 
волновался, когда 13 января 
2014 года, в День российской 
печати, получал Диплом I сте-
пени из рук губернатора Вла-
димира Якушева за победу в 
областном конкурсе «Славим 
человека труда!». Из всех име-
ющихся наград диплом из рук 
Владимира Владимировича 
– самая важная оценка моей 
деятельности!

Иван ГОРБУНОВ
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Награды
радиоканала
«Говорит
Аромашево»:

Благодарственное пись-
мо генерального директора 
ОАО «Радио 7» М.Г. Малыгина 
Ивану Горбунову «За активное 
сотрудничество и профессио-
нализм», 2013 год.

V Всероссийский фе-
стиваль по тематике без-
опасности и спасения людей 
«Созвездие мужества» – Ди-
плом победителя в номина-
ции «Лучший аудиорепортаж», 
г. Тюмень, 2013 г.

V Всероссийский фе-
стиваль по тематике без-
опасности и спасения людей 
«Созвездие мужества» – Ди-
плом победителя в номинации 
«Лучшая информационная 
программа», г. Екатеринбург, 
2013 г.

Областной конкурс сре-
ди журналистов и творческих 
коллективов средств мас-
совой информации «Славим 
человека труда!» – Диплом 
первой степени в номинации 
«Аудиопрограмма», г. Тюмень, 
2014 г.

Конкурс среди журна-
листов и творческих коллек-
тивов средств массовой ин-
формации проекта «Славим 
человека труда!» Уральско-
го федерального округа при 
поддержке аппарата полно-
мочного представителя Пре-
зидента РФ в УрФО – Диплом 
третьей степени в номинации 
«Аудиопрограмма» за про-
грамму «Мастер своего дела», 
г. Екатеринбург, 2014 г.

Мнения слушателей

Наталья Ильинична РЕПИ-
НА, заместитель прокурора:

– С радио мы сотрудни-
чаем довольно плодотворно, 
доводим до населения рай-
она информацию о нашей 
деятельности. Может, нужно 
ещё больше инициативы с 
нашей стороны, так как в ос-
новном исходит она от Ивана 
Владимировича Горбунова. 
Я всегда иду навстречу та-
кому общению и, наверное, 
желала бы, чтобы мы ещё 
плодотворнее сотрудничали. 
Информация у нас есть, и до-
статочно интересная. Мест-
ное радио – очень важный 
на сегодняшний день источ-
ник информации. К сожале-
нию, самой мне редко уда-
ётся послушать, но на сайте 
tyumedia.ru, когда отслежи-
ваю информацию, вижу, что 
прозвучало в эфире, там же 
и прослушать можно. Ко Дню 
радио хочется пожелать всем 
творческих успехов!

Анатолий Михайлович 
КЛИМЕНКО, глава Слободчи-
ковского сельского поселения:

– Частенько слушаю 
местное радио в автомобиле. 
Благодаря ему в курсе всех 
событий: в программе рас-
сказывают не только про рай-
онные дела, но и областные.

Динара Александровна 
ТАРЖИМАНОВА, индивиду-
альный предприниматель:

– Моей тёте 1 мая было 
70 лет, решила поздравить 
её в радиоэфире. Ей очень 
понравился такой подарок, 
поблагодарила меня. При-
ятно такие маленькие радо-
сти преподносить близким. 
Я впервые обратилась с этой 
услугой на радио и осталась 
очень довольна. У нас в ма-
газине всегда оно включено, 
и по вторникам и пятницам 
с девяти до полдесятого мы 
слушаем все районные но-
вости. Желаю процветания 
нашему радио!

Михаил Михайлович САХ-
НО, пенсионер:

– Я не слушаю аромашев-
ское радио. Я и телевизор-то 
не часто смотрю. Но это не 
означает, что меня не волну-
ет то, что происходит вокруг, 
просто многое, как мне ка-
жется, не освещается.

Сергей Владимирович АБ-
ДАЛОВ, начальник отдела над-
зорной деятельности:

– С местным радио по-
стоянно сотрудничаем: ин-
формируем население райо-
на о мерах противопожарной 
безопасности и т.п. Районное 
радио обязательно нужно.

Николай Васильевич ЕР-
МОЛАЕВ, методист по спорту 
(с. Кармацкое):

– Моя семья всегда слу-
шает наше радио, с нетерпе-
нием ждёт новых выпусков. 
Но лично я познакомился с 
Иваном Владимировичем во 
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время юбилейных районных 
мероприятий. Очень понра-
вилось профессиональное 
их отображение в радиоэ-
фире. Любое наше спортив-
ное мероприятие освеща-
ется живо и интересно.

Любовь Витальевна РА-
ЖЕВА, учитель начальных 
классов Аромашевской шко-
лы:

– Наше радио, когда по-
лучается, в машине слуша-
ем. Дома нет радиоприём-
ника.

Лариса Александровна 
БОРОДИНА, глава Малоска-
рединского сельского поселе-
ния:

– Очень нравится слу-
шать наше радио! Жите-
ли поселения всегда ждут, 
когда прозвучит: «Говорит 
Аромашево». Причём слу-

шают его и за пределами 
района, например, из Тюме-
ни рассказывают, как ново-
сти района узнают по аро-
машевскому радио. Всем 
интересно. Важно, что ос-
вещение ведётся в разных 
направлениях: политика, 
спорт, узнаём о своих ге-
роях-земляках, чем живёт 
район, что нового происхо-
дит в сельском хозяйстве, 
поздравления различные, 
как молодёжь выступает. В 
профессиональный празд-
ник хочу пожелать в первую 
очередь творческих идей, 
больших планов, продол-
жать традиции. Надеемся 
на дальнейшее сотрудниче-
ство. Творческий, с неуто-
мимой позитивной энергией 
у вас коллектив. Всех вам 
благ!

Подготовила
Марина МИХАйЛОВА

Анатолий Вакарин
с почетной наградой от Союза журна-

листов России «За заслуги», 2011 г.
Редактор радиоканала «Говорит

Аромашево» Иван Горбунов.
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